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Preocupación en Combarbalá por avance 
del tráfico de drogas en la comuna

CONSUMO DE SUSTANCIAS COMIENZAN A GANAR ESPACIOS  

Esta semana se llevó a cabo 
un procedimiento de la PDI 
por microtráfico, logrando 
incautar marihuana, pasta 
base de cocaína e incluso 
un arma. En este contexto, 
vecinos y concejales de 
la comuna expesaron su 
preocupación por este tipo 
de ilícitos, que muchas veces 
desencadenan en otros 
delitos, como por ejemplo, 
robos y asaltos. 

A eso de las 21:00 hrs del pasado 
jueves 21 de diciembre, y tras cinco 
meses de investigación, la PDI llevó 
a cabo un procedimiento por micro-
tráfico en la comuna de Combarbalá, 
logrando la incautación de marihuana, 
pasta base de cocaína e incluso una 
pistola a fogueo. 

El caso concluyó con la detención de 
una mujer de 41 años de edad, quien 
ya tenía antecedentes por infracción 
a Ley 20.000. 

“Tenemos que dar cuenta de esta 
diligencia en la comuna de Combarbalá, 
en donde se dio cumplimiento a una 
orden de entrada y registro para dos 
domicilios, en donde se realizaba la 
venta de drogas en pequeñas can-
tidades. Este procedimiento fue el 
resultado de una investigación de 
cinco meses, en donde se logró posi-
cionar estos dos domicilios, logrando 
establecer la venta ilícita de drogas. Es 
necesario informar que estos mismos 
inmuebles ya habían sido intervenidos 
por nuestra unidad en el mes de abril, 
por el mismo tipo de hechos”, declaró 
el subprefecto Daniel Leal Parada, 
jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal de Ovalle. 

PREOCUPACIÓN DE LA COMUNIDAD 
Tras este caso, la comunidad com-

barbalina manifiesta su preocupa-
ción por este tipo de hechos, ya que 
aseguran que la venta y consumo de 
drogas no es un hecho aislado en la 
comuna, lo que a su vez genera otros 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

En la noche del jueves la PDI incautó droga de dos domicilios en la comuna de Combarbalá. EL OVALLINO

tipos de delitos. 
Así lo comenta el presidente de la 

Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
de Combarbalá, Ramón Viera, “la 
población completa está muy pre-
ocupada por el tema del consumo 
de alcohol y drogas, incluso algunos 
robos. Durante los últimos días me 
enteré de unas personas que entraron 
a robar al negocio de una población, 
entonces pensamos que esto de las 
drogas conlleva a este otro tipo de 
hechos”, sostuvo. 

El dirigente vecinal agrega que “el 
llamado es a denunciar, pero la gente 
muchas veces no denuncia por temor, 
tiene miedo de lo que le pueda pasar 
después. Eso es algo que se está 
trabajando con la oficina de seguridad 
ciudadana, para que la gente pierda 
el miedo a denunciar”. 

Concejales de la comuna confirman 
esta preocupación, y así lo declara 
por ejemplo Juan Castillo, “después 
de las drogas pueden aumentar los 
robos, hay mucha preocupación en 
la comuna y en los pueblos rurales. 
La seguridad es -junto con la crisis 
hídrica- la principal preocupación que 
estamos viviendo hoy en día”, indicó.

Otro de los concejales que quiso dar 
su opinión al respecto es Claudio Díaz, 
quien además es parte del Consejo de 
Seguridad Pública de Combarbalá, “ha 
habido un cambio notorio en lo que es 
el consumo y tráfico de drogas, hace 

un tiempo solo se veía la marihuana, 
pero en el último tiempo también han 
entrado otros tipos de drogas, como 
pastillas, pasta base y cocaína, esto 
ha ingresado en pequeñas cantidades, 
pero ya es común que la ciudadanía 
comente sobre esto en las calles, 
existe una preocupación”, declaró. 

LABOR DE LAS AUTORIDADES 
El subprefecto Daniel Leal Parada 

comenta que como PDI local están 
constantemente trabajando en la 
comuna de Combarbalá para combatir 
el microtráfico, así como también a 
nivel regional se trabaja en el combate 
contra el narcotráfico. 

“Para nosotros es de especial pre-

ocupación la comuna de Combarbalá. 
Esta es una comuna que funciona con 
Fiscalía y con juzgado de garantía 
propio, entonces se nos hacen más 
expeditas las investigaciones y el 
trabajo mancomunado que tenemos 
junto al Ministerio Público. Tenemos 
buenos resultados en el combate al 
microtráfico en esta comuna”, sostuvo 
la autoridad policial. 

Por otra parte, los concejales desta-
can las medidas de seguridad que se 
adoptan desde el Concejo Municipal, 
“estos temas se han tratado en el 
concejo comunal, hay un equipo 
de seguridad que está trabajando 
fuertemente en apoyar a Carabineros, 
es más, en el concejo se aprobó la 
compra con fondos municipales de 
una camioneta para ir en apoyo de 
Carabineros. Yo también he propuesto 
aumentar la iluminación en los pueblos, 
porque esa también es una medida 
de seguridad, con mayor iluminación 
se pueden disminuir los índices de 
delincuencia”, sostuvo Juan Castillo. 

“Se han tomado medidas para pre-
venir, como instalación de luminarias 
y la compra de una camioneta de 
seguridad. También se están insta-
lando cámaras de seguridad. Acá es 
importante reiterar el llamado a de-
nunciar, porque nosotros no podemos 
saber cuáles son todos los focos de 
venta y consumo de drogas”, agregó 
Claudio Díaz. 

“LA POBLACIÓN COMPLETA 
ESTÁ MUY PREOCUPADA 
POR EL TEMA DEL 
CONSUMO DE ALCOHOL Y 
DROGAS, INCLUSO ALGUNOS 
ROBOS”
RAMÓN VIERA
UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS 
DE COMBARBALÁ
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Descartan lanzamiento de fuegos 
artificiales para Año Nuevo en la provincia 

BUSCAN OTRAS ALTERNATIVAS PARA CELEBRAR

Los diferentes municipios del Limarí han optado por no llevar 
a cabo este tipo de espectáculos, siendo la empatía con las 
mascotas y personas con TEA, una de las principales razones 
para tomar esta decisión.  

Una de las antiguas tradiciones 
de Año Nuevo en la Provincia del 
Limarí, así como en todo el país, era 
el lanzamiento de fuegos artificiales 
a las 00:00 hrs de cada 1 de enero.

No obstante, esta costumbre poco 
a poco ha quedado en el olvido, ya 
que desde hace algunos años que 
las municipalidades han optado por 
suspender esta clase de espectáculo, 
lo que una vez más se mantendrá 
para este año.

Así lo confirma por ejemplo el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña, quien 
apunta las principales razones de 
esta decisión en la capital provincial, 
“hemos establecido un criterio común 
con este Concejo Municipal hace un 
par de años, respecto a lo importante 
que es empatizar con el entorno, sobre 
todo con niños TEA y animales que 
se ven muy alterados con los fuegos 
artificiales”, indicó. 

En ese contexto, el jefe comunal ova-
llino destaca que se pueden levantar 
otras iniciativas para celebraciones de 
próximos años, “hemos establecido 
que se pueden realizar otro tipo de 
actividades que no alteren a niños, 
niñas y mascotas, y ese es un mensaje 
común de hace bastantes años. Esto 
también nos obliga a replantearnos 
qué otro tipo de actividades pode-
mos desarrollar a futuro, podría ser 
shows con luces LED, pero esas son 
proyecciones que haremos en su 
oportunidad, por lo pronto no tene-
mos visualizados que se desarrollen 
fuegos pirotécnicos, y además nos 
haremos parte de denuncias que se 
puedan hacer con pirotecnia en forma 
irregular. Hay otras formas de celebrar 
de terminar el año, tenemos que ser 
responsables con la empatía”, sostuvo. 

En la misma línea declaró el alcalde 
de Punitaqui, Carlos Araya Bugueño, 
“ya hace un par de años que suspendi-
mos los fuegos artificiales en nuestra 
comuna, ya que existen varias causas, 
una muy importante es el cuidado de 
nuestras mascotas, que sufren mucho 
por los efectos de los explosivos, en ese 
sentido fueron muchas las personas 
que nos pidieron que se suspendiera 
esta actividad. Otro ámbito negativo 
de los fuegos artificiales es el impacto 
en el medio ambiente, además del alto 
costo económico”, apuntó. 

En ese contexto, el alcalde punita-
quino destaca un panorama familiar 
que tendrán en su comuna para estas 
celebraciones de cierre del 2023, “si 
bien no habrán fuegos artificiales 
este año, seguimos con la centenaria 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Desde hace bastantes años que no se ha suspendido el lanzamiento de fuegos artificiales en Ovalle y las otras comunas del Limarí. EL OVALLINO

tradición de esperar el nuevo año 
en la plaza de nuestra comuna, con 
dos orquestas, y además tendremos 
la entrega de cotillón, para recibir 
con gozo y esperanza el nuevo año”, 
puntualizó. 

El alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera Peña, también comenta la 
suspensión de los fuegos artificiales 
en los valles generosos, “desde que 
asumimos hicimos un compromi-
so con las agrupaciones de padres 
y madres con niños con espectro 
autista, no hemos lanzado fuegos 
artificiales, así lo hicimos desde el 
primer año. Este año ni siquiera lo 
teníamos contemplado dentro del 
presupuesto, lo que sí hicimos fue 
generar una modificación presu-
puestaria para comprar un número 
mayor de canastas de alimento, para 
entregar a las familias más vulne-
rables. Entendemos que hoy día no 
están las condiciones para hacer un 
espectáculo pirotécnico, por el daño 
que provoca en nuestros niños, y 
también el daño a los animales que 
nos han planteado las agrupaciones 

animalistas”, sostuvo. 
Sobre las alternativas para Monte 

Patria, Herrera Peña puntualiza que 
“para Año Nuevo realizaremos un baile 
en el frontis municipal, para esperar 
la medianoche, y con eso vamos a 
festejar la llegada del próximo año, 
que esperamos que venga recarga-
do con mucha agua, que es lo que 
necesitamos en 2024”. 

Una de las comunas que nunca ha 
tenido al tradición de lanzar fuegos 
artificiales es Río Hurtado, pero no 
está demás consignar que este año 
no será la excepción, y así lo explica 
su alcaldesa Carmen Juana Olivares, 
“en la comuna no tenemos la tradición 
de lanzar fuegos artificiales, en primer 
lugar por un tema de recursos, pero 
también porque somos una comuna 
rural con muchos animales y mascotas, 
por eso no sería conveniente tener 
ese espectáculo”, sostuvo. 

En cuanto a las celebraciones, la 
máxima autoridad riohurtadina señala 
que “acá vivimos el Año Nuevo con 
festejos familiares, así también hay 
organizaciones sociales que tienen 

sus permisos para desarrollar sus 
tradicionales bailes, como la localidad 
de San Pedro”. 

Por último, hay que consignar que 
hasta el cierre de esta edición no 
fue posible obtener la respuesta del 
alcalde de Combarbalá con respecto 
a este tema, pero concejales confir-
maron que este tipo de espectáculo 
también será suspendido en esta 
comuna, por razones similares a las 
nombradas anteriormente. 

“HEMOS ESTABLECIDO 
UN CRITERIO COMÚN 
CON ESTE CONCEJO 
MUNICIPAL HACE UN 
PAR DE AÑOS, RESPECTO 
A LO IMPORTANTE QUE 
ES EMPATIZAR CON 
EL ENTORNO, SOBRE 
TODO CON NIÑOS TEA Y 
ANIMALES QUE SE VEN 
MUY ALTERADOS CON LOS 
FUEGOS ARTIFICIALES”

JONATHAN ACUÑA
ALCALDE DE OVALLE 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

 Autoridades lanzan campaña para prevenir 
siniestros viales durante fiestas de fin de año

LLAMADO AL AUTOCUIDADO 

Durante la 
mañana de 
este viernes 
se llevó a 
cabo un 
simulacro de 
accidente de 
tránsito con 
el objetivo 
de concien-
tizar a la 
población. 
CEDIDA

Durante la Navidad de año pasado - que cabe consignar no fue 
fin de semana largo - se registraron a nivel regional un total de 
19 accidentes de tránsito, que dejaron a 5 personas lesionadas, 
pero sin fallecidos.

Las celebraciones de este año estarán 
enmarcadas en una salida masiva 
de las personas a distintos lugares 
del país. Este escenario requiere de 
un plan de prevención que el MTT 
y Conaset, han dispuesto con una 
campaña de concientización y acti-
vaciones en terreno enfocados en una 
conducta de autocuidado por parte 
de conductores, ciclistas y peatones.

Por este motivo, en la Plaza de 
Armas de Ovalle, y con un simulacro 
de un siniestro vial, se realizó esta 
mañana el lanzamiento de la cam-
paña preventiva ante el inicio de las 
festividades de fin de año, denomi-
nada #NoMásMuertesEnElTránsito, 
y que tiene como objetivo concien-
tizar sobre los riesgos que se tienen 
en el tránsito al momento de tener 
conductas riesgosas. La delegada de 
Limarí, Marily Escobar, la seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Alejandra Maureira, el alcalde de la 
comuna, Jonathan Acuña, Carabineros 
y SENDA, reiteraron la importancia 
del autocuidado y la prevención. 

“Estamos reforzando la descentra-
lización de todo tipo de campañas, 
para poder generar una conciencia de 
lo que son las fiestas y contar con 
seguridad en el tránsito. Hoy estamos 
mostrando lo que es un simulacro de 

siniestros viales, en donde queremos 
mostrar la importancia que tiene la 
responsabilidad al conducir, que se 
centran en cumplir las normas del 
tránsito, pero también reconocer la 
incompatibilidad en la conducción y 
el uso de alcohol o drogas. Queremos 
hacer un llamado para que las perso-
nas puedan en estas fiestas celebrar 
de forma consiente y no lamentar 
siniestros viales”, señaló la seremi de 
Transportes y Telecomunicaciones, 

Alejandra Maureira. 
“Tenemos un trabajo coordinado 

desde la delegación, la municipali-
dad, y los servicios públicos en esta 
campaña, y en estas fiestas que son 
alta relevancia en cada una de las 
familias para poder tener la tranqui-
lidad, tenemos que tomar medidas 
de seguridad y una de los mensajes 
es poder actuar en forma preventiva, 
queremos pasar unas felices fiestas, 
por ende, reforzar estos espacios, 
descentralizarlos es de gran relevancia 
para nosotros”, afirmó la delegada 
del Limarí, Marily Escobar. 

“Valoramos tremendamente que 
una actividad de este tipo se realice 
en Ovalle y que no se focalice como 
otros años, solamente en las grandes 
comunas de la región. Creemos que 
este tipo de instancias abre la opor-
tunidad de generar una discusión a 
nivel comunitario, especialmente 
en fechas relevantes considerando 
los siniestros que puedan ocurrir. 
El tema del autocuidado y el uso 
excesivo de alcohol o drogas es la-
mentablemente es una de las causas 
mayores de muertes en este tipo de 
fechas y creemos que los órganos 
que tienen algún grado de respon-
sabilidad, tenemos que trabajar en 
alianza e ir sociabilizando cualquier 
tipo de medidas que genere mayor 
cuidado en los habitantes de nues-
tra ciudad”, sostuvo el alcalde de la 
comuna, Jonathan Acuña. 

 “Agradezco a las autoridades por 
esta importante campaña que es-
tán realizando, que está enfocada 
principalmente a los conductores 
de vehículos motorizados ciclistas y 
peatones. Estamos con personal de la 
SIAT y el llamado de la institución es 
al respeto de las normas del tránsito, 
a la conducción responsable, no usar 
teléfonos celulares y no usar drogas o 
alcohol durante estas fechas, fechas 
que son importantes y que a veces 
se traducen en más accidentes de 
tránsito. Tenemos un registro de 19 
siniestros en estas fechas (Navidad 
del año pasado), de las que son cinco 
personas lesionadas, y ninguna per-
sona fallecida”, agregó el teniente 
coronel de la Tercera Comisaría de 
Ovalle, Osvaldo González.

La campaña de este fin de año 
#NoMásMuertesEnElTránsito, fue 
acompañada de un spot publicitario 
que también fue lanzado durante las 
Fiestas Patrias, y fue presentado 
nuevamente a las autoridades. Tal 
como señaló carabineros, durante la 
navidad del año pasado no fue fin de 
semana largo, y se registraron a nivel 
regional un total de 19 siniestros de 
tránsito, que dejó a 5 personas lesio-
nadas y no se registraron fallecidos. 
A nivel regional, además se hará un 
reforzamiento de fiscalización con 
foco en los viajes interregionales en 
buses, controlando también a buses 
rurales.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Parecía misión imposible, sobre 
todo al finalizar los primeros 45 
minutos de partido. El Club Social 
y Deportivo Ovalle caía por 2-0 
ante el puntero de la Liguilla de 
Tercera División “B”, Imperial Unido, 
elenco que con ese resultado es-

taba asegurando su ascenso a 
la Tercera División “A”.

Pero algo pasó en el entretiem-
po y “El Equipo de la Gente” 
consiguió revertir su suerte, 
empatar el partido y frustrar 
de paso la celebración que 
tenía preparada la dirigencia 
del cuadro de La Araucanía.

Los dirigidos por Andrés 
Olivares no habían hecho un 
mal primer tiempo, pero habían 
sido poco precisos ante el arco 
final, sufriendo de paso con las 
certeras estocadas de su rival 
de turno.

Es cierto que el empate no 
le sirvió de mucho al conjun-
to limarino, al menos si se 
mantienen las bases con los 
dos ascensos a la categoría 
superior, pero por lo menos 
evitó ser “El Pato de la Boda” 
ante un conjunto imperialino 
que deberá esperar para poder 
conseguir su objetivo.

En el caso del “Social”, ha sido 
una Liguilla bastante ingrata 
para sus propósitos, en la que 
ha cosechado menos puntos 
de los que debiese tener. La 
gran deuda ha estado en casa, 

donde el conjunto limarino ha 
perdido cuatro encuentros, de 
los cuales al menos en dos de-
bió haber corrido mejor suerte 
(ante Provincial Talagante y 
Constitución Unido).

En calidad de forasteros, el 
rendimiento ha sido mejor e in-
cluso podría haber sido superior, 
si se hubiese concretado aquel 
triunfo que ya se aclamaba en 
Constitución y al menos el 
empate en Talagante. 

Pero, en definitiva, lo único que 
les queda a los verdiblancos es 
luchar con todo en las últimas 

dos fechas del minitorneo, ante 
Naval y Tricolor Municipal de 
Paine, de forma de terminar lo 
más arriba posible y, en una de 
esas, colgarse de alguno de los 
ascensos extra que se rumo-
rea podrían hacerse efectivos, 
de acuerdo a la dirigencia de 
Tercera.

Después será el momento de 
hacer un balance de lo bueno 
y lo malo, porque sin duda es 
un ejercicio necesario, para 
visualizar lo que venga y pro-
yectar el futuro más próximo 
del equipo.

“El pato de la boda”

Residencia Familiar para personas en 
situación de calle se implementará en Ovalle 

CON FUNCIONAMIENTO DURANTE 24 MESES

El convenio entre la municipalidad de Ovalle y el seremi de Desarrollo Social, contempla una inversión de 290 millones de pesos. CEDIDA

Se trata de un dispositivo 
diseñado para familias en 
situación de calle, ofreciendo 
alojamiento, servicios 
básicos y apoyo psicosocial, 
en un espacio protegido. 

Con la firma de un convenio entre 
el Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia y la Municipalidad de Ovalle, 
se da inicio a un trabajo conjunto para 
implementar un Centro Temporal para 
la Superación del tipo Residencia 
Familiar. Este dispositivo, que contará 
con disponibilidad de 20 cupos, forma 
parte del Programa Noche Digna, y 
tiene como objetivo apoyar a personas 
en situación de calle, brindándoles las 
condiciones, que aseguren su bien-
estar físico y social en la búsqueda 
de un posterior egreso exitoso con la 
interrupción de la condición de calle. 

Al respecto, el seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Eduardo Alcayaga, 
destacó que “hemos logrado el com-
promiso, este trabajo en conjunto con la 
Municipalidad de Ovalle, con muy buena 
disposición y compromiso del alcalde, 
Jonathan Acuña. Evidentemente, se 
generan las confianzas y la experiencia 
que se requieren para firmar estos 
convenios. Se pone e disposición un 
apoyo psicosocial para ayudar a las 
personas a proyectar su futuro”.

Además, el secretario regional explicó 
que “es una residencia temporal. Acá 
se les va a orientar en el tema labo-
ral, también la posibilidad de buscar 

alternativas de vivienda para poder 
apoyar a estas personas, que por 
situaciones diversas enfrentan la vida 
de una manera compleja. Estamos 
acá, justamente, como mandato del 
Presidente, Gabriel Boric, para darles 
apoyo ante su situación vulnerable”.      

Las Residencias Familiares son un 
dispositivo diseñado para familias en 
situación de calle, ofreciendo aloja-
miento, servicios básicos y apoyo 
psicosocial, en un espacio protegido 
que cuenta con la infraestructura y 
metodología adecuada para el trabajo 
con grupos familiares, que tengan a su 
cargo a niños, niñas y adolescentes, 

así como también para la acogida de 
mujeres gestantes en dicha condición.  

En este sentido, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, recalcó que “hemos 
tenido, desde hace bastante tiem-
po, un apoyo fundamental por parte 
del Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia y de nuestro seremi, sobre 
todo hoy día, concretando un convenio 
importantísimo para la comuna de 
Ovalle, con el objeto de descentralizar, 
además, las funciones y los recursos 
que tiene el Ministerio, sobre todo en 
nuestra comuna”. 

“Creemos que esto es un avance 
concreto de poder hacernos cargo de 

temáticas que son fundamentales en 
la sociedad y darles una alternativa 
viable a cada una de las personas 
que han vivido, y que viven perma-
nentemente, dificultades de acceso 
a una vivienda, de acceso también a 
prestaciones sociales”. Concluyó la 
autoridad comunal.    

De esta forma, la iniciativa con-
templa una inversión del Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia sobre 
los $290 millones, que se traspasan 
a la Municipalidad de Ovalle para 
la implementación del dispositivo 
durante 24 meses a partir del primer 
trimestre de 2024.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle



EL OVALLINO  SÁBADO 23 DE DICIEMBRE DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

EXTRACTO INTERDICCIÓN
Segundo Juzgado de Letras de Ovalle. Rol 
V-321-2023. Por sentencia definitiva de 28 de 
noviembre de 2023, rectificada con fecha 6 de diciem-
bre de 2023, se decretó la interdicción definitiva de don 
EXEQUIEL ARAYA CARVAJAL, RUN 3.578.626-0, 
domiciliado en Calle Patricio Ceballos N° 850, Pobla-
ción José Tomás Ovalle, Ovalle, quedando privado de la 
libre administración de sus bienes, nombrando curadora 
definitiva del interdicto a su cónyuge doña SILVIA CRIS-
TINA TABILO ROJAS, RUN 5.677.664-8, a quien se le 
exime de las obligaciones de rendir fianza y de reducir a 
escritura pública dicha sentencia. El Secretario. 

1er Juzgado Letras La Serena rematará 03 enero 2024, 
10:00 horas, inmuebles denominados Lote Nro A-1-10 
resultante de la división Lote A 1 del resto predio común 
denominado Punitaqui, ubicado comuna Punitaqui, 
inscrito fojas 342 N° 309 Registro Propiedad Conserva-
dor Bienes Raíces Ovalle año 2013, Rol de avalúos 73-10 
Punitaqui, y Lote Nro A-1-9 resultante de la división Lote 
A 1 del resto predio comuna denominado Punitaqui, 
ubicado comuna Punitaqui, inscrito fojas 341 vuelta N° 
308 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces 
Ovalle año 2013, Rol de avalúos 73-9 Punitaqui. Intere-
sados en remate deberán acompañar vale vista a la 
orden del Tribunal por al menos 10% mínimo fijado para 
subasta, esto es $15.164.412 por Lote A-1-10 y 
$11.867.400 por Lote A-1-9. Demás antecedentes obran 
en causa “Agrocomercial Polanco con Rojas”, rol 
C-1866-2019, del citado tribunal. La Serena, 12-12-2023.

REMATE

Natalia Tapia Araya, Secretaria (s). 

Alcaldes esperan que situación de la 
gobernadora no repercuta en las comunas

SE MOSTRARON PREOCUPADOS POR UN EVENTUAL ESTANCAMIENTO 

Durante la jornada de este viernes, distintos funcionarios volvieron a manifestarse en contra de la gobernadora regional. ISMAEL HUERTA

Distintos funcionarios se 
han manifestado en contra 
de Krist Naranjo, luego 
que realizara cambios de 
funciones a un grupo de 
trabajadores, lo que no ha 
dejado a nadie indiferente, 
considerando que la región 
no supera el 60% del gasto 
público, situación que ha 
levantado la alerta entre los 
municipios.

Complicadas jornadas se han vivi-
do al interior del gobierno regional 
desde el pasado martes. Esto, luego 
que se diera a conocer una serie de 
reubicaciones de funcionarios del 
círculo más cercano de la goberna-
dora Krist Naranjo.

Según la información proporcionada, 
fueron al menos cuatro trabajadores 
del gobierno regional los que fueron 
notificados de este cambio, por 
parte de la administradora regional, 
quien es la segunda al mando de la 
institución.  

Entre los funcionarios afectados 
se encuentran Francisco Rojas, 
camarógrafo y fotógrafo de prensa, 

el periodista Diego González, la 
abogada Patricia Figueroa, quien 
advirtió de las irregularidades del 
Festival Ilumina, y el jefe de gabi-
nete, Leonardo Pasten.

En ese sentido, los funcionarios 
fueron destinados a otras áreas 
totalmente ajenas a las labores que 
cumplían hasta inicios de la sema-
na. Es así como Leonardo Pasten y 
Francisco Rojas, serán trasladados 
a partir del próximo 2 de enero a 

la División de Desarrollo Social del 
GORE. En tanto, Patricia Figueroa y 
Diego González, fueron reasignados 
a la dirección de Administración y 
Finanzas.

Por tal motivo, durante la mañana 
de este miércoles se iniciaron una 
serie de manifestaciones que se 
han extendido, al menos, hasta 
este viernes, en donde un grupo de 
funcionarios del gobierno regional 
reclamaron con consignas como 
“No más Krist Naranjo”, “No más 
maltrato”, “No más arbitrariedades”, 
incluso asegurando que la goberna-
dora estaría de paso, mientras que 
ellos están haciendo una carrera 
como funcionarios. 

Cabe recordar que los cambios 

se dan previos a la revisión de su 
causa por la suspensión en la Corte 
Suprema, la que ha sido aplazada en 
tres oportunidades por su abogado 
Isidro Solís, y que fue puesta en 
tabla nuevamente para el próximo 
jueves 28 de diciembre.

Por otro lado, la gobernadora re-
gional participó en el lanzamiento 
de las actividades de verano de la 
comuna de Paihuano, actividad 
que se realizó en el municipio de 
La Serena, es decir, a menos de 
una cuadra del gobierno regional. 

En el lugar, se le vio distendida y 
relajada, dando la sensación que no 
pasaba nada en su entorno. En ese 
sentido, consultada por la situación 
de los funcionarios, la autoridad 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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PROPIEDADES

VENDEN TERRENOS

Se vende ½ hectárea, 5.000 
mts2, casa semi construida, El 
Hinojo, Punitaqui f: 966887123

ARRIENDO - PIEZA

Pieza, baño privado, TV cable, 
Edwards 2933, La Serena.  F: 
977585412

Se arrienda habitaciones con 
baño privado, sólo a personas 
con contrato de trabajo y papel 
de antecedentes, o a turistas, 
por días o mes.  F: 994139951

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 

Baja, cerca de paradero 11, Bal-
maceda.  F: 933907913

Coquimbo: Vendo casa, 3 
dormitorios, 2 baños, sector 
Sindempart, $89.000.000.  F: 
993181512

VENDO - DEPARTAMENTO

La Serena: Vendo departamen-
to, 1 dormitorio, 1 baño, Puertas 
del Mar, piscina y estaciona-
miento, 2.100 UF.  F: 993181512

declinó dar declaraciones. 

“ES UNA SITUACIÓN DRAMÁTICA” 
Al respecto, Rafael Vera, alcalde 

de la comuna de Vicuña, afirmó 
que la situación de la gobernadora 
“es dramática. Es triste lo que le 
ha ocurrido a la región durante los 
últimos años, con un estancamiento 
y la falta de proyectos emblemáticos 
para la zona”, afirmó.  

“Evidentemente que esto ha traído 
un estancamiento al desarrollo que 
venía alcanzando esta región, que 
es la Región Estrella y que tan-
ta potencialidad tiene. Pero para 
eso hay que trabajar para que se 
desarrolle. Y en la relación con los 
municipios, hay más cercanía con 
algunas comunas que con otras, 
pero efectivamente no es con la 
fluidez y la rapidez que nosotros 

desearíamos”, añadió. 
A su vez, sostuvo que una auto-

ridad cuestionada por sus propios 
funcionarios “es el peor escenario 
que nosotros podríamos querer para 

nuestra región”. 
No obstante, el jefe comunal de 

Vicuña recalcó que el problema no 
es con la gobernadora, sino que 
con el estancamiento que tiene la 

región. “Todas estas situaciones 
evidentemente perjudican el de-
sarrollo de las comunas, así como 
también de los emprendimientos y 
el deseo de desarrollo que tienen 
los propios vecinos de esta región”, 
añadió.

Por su parte, Carmen Juana 
Olivares, alcaldesa de la comuna 
de Río Hurtado, puntualizó que 
“cada jefe de servicio va viendo las 
debilidades y necesidades que tiene 
la unidad para poder cumplir con 
los propósitos. Por lo tanto, si ella 
consideró una reubicación o alguna 
desvinculación, es absolutamente 
válido”, aseguró. 

“Lo importante para nosotros que 
estamos al otro lado, es que en 
nuestro caso somos los alcaldes 
que debemos prestar el servicio 
comunitario. Nos interesan los re-
sultados”, puntualizó la autoridad. 

LO IMPORTANTE PARA LOS 
QUE ESTAMOS AL OTRO 
LADO, ES QUE EN NUESTRO 
CASO SOMOS LOS QUE 
DEBEMOS PRESTAR EL 
SERVICIO COMUNITARIO. 
NOS INTERESAN LOS 
RESULTADOS”

CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO

ES QUE ES DRAMÁTICO, 
ES TRISTE LO QUE LE 
HA OCURRIDO A LA 
REGIÓN DURANTE LOS 
ÚLTIMOS AÑOS, CON UN 
ESTANCAMIENTO Y UNA 
FALTA DE PROYECTOS 
EMBLEMÁTICOS”
RAFAEL VERA
ALCALDE DE VICUÑA
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Covid-19 lidera enfermedades respiratorias 
y supera contagios del año 2022

CRECE SOBRE EL UMBRAL 

Durante 2023 se han reportado en la Región de Coquimbo 
más casos de los anotados a la misma fecha del año pasado, 
lo que insta a mantener las medidas de cuidado y cumplir 
con el programa de vacunación. La seremi de Salud explicó 
que el SARS-CoV-2 es más resistente a altas temperaturas, 
por lo que llamó a no descuidarse durante el verano.

Entrando en el verano, es común 
pensar en una disminución de las 
enfermedades respiratorias, pero es 
importante tener en cuenta que muchas 
de ellas siguen presentes y afectando 
a parte importante de la población. 

Si bien el escenario actual es, desde 
luego, más auspicioso de lo que fue-
ron los últimos años en pandemia, es 
fundamental mantener las medidas de 
cuidado, como la vacunación, lavado 
de manos y ventilación, para prevenir 
contagios que puedan hacernos pasar 
malos ratos en período de vacaciones.

En este contexto, El Día conversó 
con la seremi de Salud, Paola Salas, 
quien describió el estado actual de 
las enfermedades respiratorias a nivel 
nacional y regional

SOBRE EL UMBRAL
Según datos de la seremi de Salud 

Coquimbo, a nivel nacional se ha 
registrado un aumento de casos de 
enfermedades respiratorias “sobre el 
umbral” en cuanto a los registros de 
la semana 49 del año, escenario que 
se replica en la Región de Coquimbo, 
con algunas particularidades sobre los 
virus que circulan con mayor fuerza 
a nivel local.

Así, explica la seremi Paola Salas, en 
Chile predominan la parainfluenza, el 
adenovirus y la influenza B, con una 
positividad del 45%. Detrás de ellas 
aparece el SARS-CoV-2 y también 
se reporta la reaparición del rinovirus, 
que afecta principalmente a personas 
mayores de 60 años.

En la Región de Coquimbo, en tanto, 
se ha visto un aumento de la parain-
fluenza en menores de 5 años en las 
últimas 12 semanas, pero el virus que 
ha estado dominando es el Covid-19, 

Como una forma de evitar riesgos, se recomienda utilizar mascarilla al salir a lugares públicos. ISMAEL HUERTA

que ha registrado un aumento im-
portante en las últimas 8 semanas. 

A este le siguen la parainfluenza y 
el adenovirus.

Salas detalla que, incluso, los niveles 
de contagio de coronavirus están por 
sobre lo registrado a la misma fecha 
el año pasado. Así, en la semana 49 
de 2022 se reportaban 4.880 casos 
y en la misma semana de 2023 se 
anotan ya 5.417.

“La comunidad tiene que enten-
der que el coronavirus todavía nos 
enferma y que está sobre el umbral 
que debería estar presente”, indicó 
la autoridad.

FACTORES
La seremi de Salud indica que un 

factor fundamental es la vacunación.
“Está baja” -advierte- “porque no 

llevamos más de 6 mil personas 
vacunadas, que es muy poco”.

En esa línea, la autoridad sanitaria 
recuerda que “la efectividad de la 
vacuna que tenían ya pasó el año. 
Por lo tanto, hay una protección con 
las vacunas anteriores, pero no es 
totalmente efectiva”.

Una característica a considerar, 
indica Salas, es que los factores 
ambientales “no influyen tanto” en el 
caso de virus como el SARS-CoV-2.

“No es un virus que se pueda destruir 
con el calor o el frío. El calor igual te 
resfría si te topas con el virus, no es 
como otras enfermedades respira-
torias que se asocial al invierno, a 
las temperaturas bajas. Este virus, 
al igual que el rinovirus, resiste las 
altas temperaturas y queda en la 
superficie”, agregó.

En ese sentido, señaló que “en 
verano uno se tiende a olvidar de las 
enfermedades respiratorias”, pero 
remarcó que el 48% de estas se 
pueden prevenir. Para esto, es esencial 
mantener los esquemas de vacu-
nación al día y las medidas básicas 
de salud pública, como el lavado de 
manos, la limpieza de superficies y 
la ventilación.

Además, Salas recomienda que 
aquellos que son casos positivos, 
salgan con mascarilla a la calle para 
evitar contagiar a los demás.

“Los positivos debiesen quedarse en 
aislamiento, no salir a boulevards o 
aglomeraciones, y si van a salir, usar 

mascarilla sí o sí”, dijo.

BAJA HOSPITALIZACIÓN
Sobre el escenario actual de los virus 

respiratorios y el impacto de éstos 
en recintos de salud, la seremi Salas 
indica que “las hospitalizaciones han 
bajado en gravedad”.

Actualmente, se observa un des-
censo de internaciones en mayores 
de 65 años y los niveles en urgencias 
están bien.

“Lo que se observa es que los pa-
cientes hospitalizados están siendo 
positivos al rinovirus, la parainfluenza 
y luego el SARS-CoV-2”, indicó. 

En cambio, el orden es SARS-CoV-2, 
rinovirus y posteriormente parain-
fluenza en los servicios ambulatorios

“Se detectan más casos en el am-
bulatorio, pero que no llegan graves 
a los hospitales”, resumió.

EL RINOVIRUS
Sobre la circulación del rinovirus, 

Paola Salas advierte que es un virus 
que no estaba presente en la región 
hace dos semanas, pero que ha apa-
recido y ha aumentado en casos.

“Este virus da síntomas respiratorios 
similares a los del covid-19, exclu-
yendo la pérdida de gusto y olfato. 
Los demás síntomas son iguales: 
fiebre, dolor de cabeza, decaimiento, 
congestión nasal y tos. Pero también, 
la diferencia es que puede dar sin-
tomatología digestiva, como dolor 
de estómago, náuseas y vómitos, 
especialmente en menores de 5 años 
junto a los mayores de 65”, detalló.

DIEGO GUERRERO
Región de Coquimbo




